

政府は、企業間取引の適正化に向けた新たな対策を公表した。取引段階ごとに課題を挙げ、下請法(下請代金支払遅延等防止法)の改正と執行強化などでサプライチェーン(供給網)の深い階層にまで適正な取り組みが進透させるのが狙い。価格転嫁を取り組む各業界固有の商慣習の一掃にも取り組む。

価格転嫁では、「改訂下請法で協議に応じない価格決定」などを禁じる。中小企業庁と公正取引委員会は「下請Gメン」の調査結果を活用するなどして厳正な法執行を行う。

国土交通省は「地方版図柄入りナンバープレート」に関して、5月頃から交付を予定する「十勝」「日光」など5地域のデザインを発表した。事前申し込みを4月頃から受け付けられる。現在、73地域で交付されている地方版図柄入りナンバーと日光のほか「江戸」に、十勝

## 下請法

## 企業間取引適正化へ改正

政府「下請け」の名称見直しも

・十勝599  
さ 20-46

国土交通省は「地方版図柄入りナンバープレート」に関して、5月頃から交付を予定する「十勝」「日光」など5地域のデザインを発表した。

事前申し込みを4月頃から受け付けられる。現在、73地域で交付されている地方版図柄入りナンバーと日光のほか「江戸」に、十勝

川」「安曇野」「南信州」の地域名表示を新たに追加する。十勝ナンバーのデザインは、「十勝の価値満載」をテーマに、十勝地方の自然や名所、特産品を表現した。日光ナンバーでは、日光東照宮(日光市)の陽明門、塩谷町の特産品であるしめ縄と名水百選の認定を受けた尚仁沢湧水の3つを描いた。

このほか、青森県田舎館村を新たに「弘前」ナンバーの対象地域に編入する。

交付手数料のほかに1千円以上を寄付すると「フルカラー版」地方版図柄入りナンバーを選べる。寄付金なしの場合はモノトーン版となる。寄

## 地方版図柄入りナンバー「デザイン」発表

付金は導入地域における交通サービスの改善や観光振興などに充てる。導入地域と対象区域は次の通り。

▽北海道「十勝」＝河東郡(音更町、土幌町、上士幌町、鹿追町)、広川郡(芽室町、中札内村、更別村)、広尾郡(大樹町、広尾町)、中川郡(幕別町、池田町、豊頃町)、本別町(江戸川)、足寄郡(足寄町、陸別町)、都(江戸川)、十勝郡(浦幌町)、▽栃木県「日光」＝日光市、塙谷郡(塙谷町)、▽東京都(江戸川)、▽長野県(安曇野)、▽長野県(生坂村)、北安曇野郡(池田町、松川村)、▽長野県(南信州)、▽飯田市(下伊那郡(松川町、高森町、阿南町、阿智村、平谷村、根羽村、下條村、売木村、天龍村、泰阜村、喬木村、豊丘村、大鹿村))



発行所

北海道自家用自動車協会連合会  
編集兼発行人 辻澤英隆  
電話 (011) 721-4578

**自賠責手続き一部オンラインで  
業界共通システム稼働  
キャッシュレス決済も**

日本損害保険協会(損保協、城田宏明会長)や11の大手損害保険・共済団体は、自動車損害賠償責任(自賠責)保険の手続きの一部についてオンラインでできるようになったと発表した。保険料などのキャッシュレス払いも可能になった。

強制保険である自賠責はこれまで「対面手続き」「保険料等の現金払い」「自賠責証明書の紙交付」が前

提だつた。自賠責に入らない「無保険車」をなくすために慣習的にそ

うに「無保険車」をなくすために慣習的にそ

&lt;p

国交省

## 規制緩和要件違反者は行政処分

# 「出張整備」可能に

6月施行へ

要件違反者は行政処分

国土交通省は、自動車特定整備事業者が企業や顧客の自宅を訪問し

「特定整備(旧分解整備)」などを

行えるよう規制を緩和する。車を整

備工場に持ち込む手間を省きたい顧

客ニーズに整備事業者が応えられる

ようにする。一方で安全確保や環境

保全のために要件を定め、違反した

整備事業者には行政処分を科す。パ

ブリックコメント(意見募集)を経

て道路運送車両法施行規則の一部を

改正し、6月からの施行を目指す。

数日など一定期間に限り、特定整

備事業の認証基準を満たした顧客の

事業場で特定整備を行う①「訪問特

定整備」と、顧客の事業場や自宅で

特定整備の一部を行う②「限定訪問

特定整備」の2種類を定める。訪問

が行う車検の前提となる「整備」に

が適用するもののは除く。リコール(回

取・無償修理)作業は実施できる見

通しだ。

事業場ごとに整備主任者のうち少

なくとも一人を「訪問特定整備等管

理者」とし、実務を担う「訪問特定

整備士」は1級または2級の整備士

資格と3年以上の特定整備の実務絏

験を求める。3年以上の実務経験な

ど一定要件を満たす3級整備士も、

同行する訪問特定整備士の指示の下

で作業できる。自動車車体整備士と

自動車電気装置整備士も一定要件を

満たせば、「訪問特定整備で電子制御

装置整備を行える。いずれの整備士

も「訪問特定整備等教育」を社内で

受講し、運輸支局長などに届け出る

ことが必要で、この教育は2年ごと

などに必要事項を電子メールで届け

出た上、届け出たことを示す証票を

自社のウェブサイトや訪問整備の作

用場所で表示する必要がある。

### 「特定整備事業者が事業場以外の場所で特定整備を行う場合の実施規定案」の概要

#### 訪問特定整備

- 一定期間に限り、自動車特定整備事業の認証基準を満たした場所で特定整備を行うこと  
～上記要件を満たした上で～
- 一定要件を満たす自動車車体整備士、自動車電気装置整備士は電子制御装置整備を行える

#### 限定訪問特定整備

- 作業者の安全確保と作業場の環境保全を図ることができる場所で一部の特定整備を行うこと
  - ①普通車、小型車、軽自動車の制動装置のうち、ブレーキキャリパーを取り外して行うブレーキバッテ交換(事故や故障などにより摩耗または損傷したものの限る)
  - ②普通車、小型車、軽自動車のオルタネーターまたはスターターモーターの交換時に必要となる
    - 原動機のうちエンジンマウントの取り外し
    - 動力伝達装置のうちドライブシャフト(マウントとの連結部に限る)の取り外し
    - 走行装置のうちフロント・アクスル(ロアアームとナックルとの連結部に限る)の取り外し
    - かじ取り装置のうちタイロッドエンド(ナックルとの連結部に限る)の取り外し
    - ステアリングシャフト(ラック・ビニオン式のステアリングギア構造を備えた後輪駆動車におけるステアリングシャフトのうちギア・ボックスとの連結部に限る)の取り外し
    - ③ショベル・ローダー、タイヤ・ドーザー、ハイ・クレーン、グレーダー、ロード・スピリット、アスファルト・フィニッシャー、タイヤ・ローラーまたはロード・ローラーのかじ取り装置のうち、ステアリング用油圧ホースの交換(交換後にホースへの混入空気を取り除く作業が不要であるものに限る)

●一定の要件を満たす3級整備士も、同行する訪問特定整備士の指示の下で作業できる。自動車車体整備士と自動車電気装置整備士も一定要件を満たせば、「訪問特定整備で電子制御装置整備を行える。いずれの整備士も「訪問特定整備等教育」を社内で受講し、運輸支局長などに届け出ることが必要で、この教育は2年ごとなどに必要事項を電子メールで届け出た上、届け出たことを示す証票を自社のウェブサイトや訪問整備の作出場所で表示する必要がある。

また、作業前日までに運輸支局長などに必要事項を電子メールで届け出た上、届け出たことを示す証票を自社のウェブサイトや訪問整備の作出場所で表示する必要がある。

前後の車両、交換部品の画像データなどを必要とする場合、事業場ごとに国土交通省の旅費など料金説明の掲載も求め、料金の概算見積もりや訪問場所、作業場所で表示する必要がある。

また、作業前日までに運輸支局長などに必要事項を電子メールで届け出た上、届け出たことを示す証票を自社のウェブサイトや訪問整備の作出場所で表示する必要がある。

前後の車両、交換部品の画像データなどを必要とする場合、事業場ごとに国土交通省の旅費など料金説明の掲載も求め、料金の概算見積もりや訪問場所、作業場所で表示する必要がある。

また、作業前日までに運輸支局長などに必要事項を電子メールで届け出た上、届け出たことを示す証票を自社のウェブサイトや訪問整備の作出場所で表示する必要がある。

また、作業前日までに運輸支



## 札幌市、水素利用方針に盛り込む



札幌市は、まちづくりに水素エネルギーを推進するための基本方針を6年ぶりに改訂する。新たな方針では、安定的に水素を供給するためのサプライチェーン構築を盛り込み、

供給と利用の両面で普及を促し、2024年度内の策定、告示を目指す。

1月に開催した検討委員会で素案をまとめた。18年に策定した現在の基本方針は、利用側の対策にとどまっていたが、新方針では供給網の構築に踏み込んだ内容にした。市中心部に水素ステーションが開業する利点を生かすなどし、市の施設や公共交通での利用も積極化する方針だ。

自動車分野ではこれまで、燃料電池車の普及拡大に向けた施策に主眼を置いてきた。ただ、水素を充填するステーションの整備数が限られる

ことから、普及が進んでいない。今後は、「利用」だけでなく、「供給」に必要な水素サプライチェーン

構築に向けた取り組みを強化し、水素を利活用した街づくりにつなげていく。

米国による追加関税の影響／帝国データ調べ  
**国内企業1万3000社に影響**

帝国データバンクの調査によると、米国による中国向け追加関税に加え、メキシコやカナダ、日本に対しても追加関税を発動した場合、少なくとも約1万3千社の日本企業の活動に影響する可能性がある。国境を何度も往復する部品も多く、自動車業界を含め、企業は対応に苦慮しそうだ。

同社が保有する企業信用調査報告書ファイルなどに基づいて影響を調査した。日本から北米と中国向けに製品やサービスを直接・間接的に輸出する企業は1万2911社（1月時点）。輸出国先別の企業数（重複分）は、最多は中国で、日本企業を含む）で最多は中国で、日本企業の実に9850社が輸出先としている。次いで米国の4854社、カナダ（2026社）や「一般機械器具製造業」（1444社）、日本酒人気などを背景に「食料・飼料・飲料製造業」（320社）などが並ぶ。

ほか、上位には「機械器具卸売業」「自動車・付属品卸売業」（214社）など自動車関連産業も目立った

ところ。同乗者がいると事故率が低くなる

「同乗者効果」を利用するため、名

大で開発した「ドライバーエージェントシステム」をスマートフォンにア

プリとして組み込み、ロボホンと連携させた。スマートGPS（全球

測位システム）や加速度センサーか

ら急発進などの運転挙動を把握。運

転を「シーン」という段階評価し、安

全運転を促す。信号待ちなどの際、天

気などの雑談に応じる機能もある。

実証では、指定されたルートを①同乗者なし②ロボホンが同乗③八尾

自動車教習所の指導員が同乗の3

パターンで走行した。ロボホン同乗

車を運転すると危険な運転が減り、

指導員が同乗する場合と同等の効果

が得られた。

ポットスチル創業者でもある名大

の田中貴紘特任教授は「カーナビな

どの音声は高齢者が認識しにくい。

コミュニケーションができ、オーナーが愛着を持つロボホンが運転支

援に効果的だ」と語った。ロボホン

は中高年ユーザーが多く、従来から

見守り機能などのサービスを展開し

ていることから運転支援との親和性

も高いという。

実証プロジェクトリーダーの佐藤

彩子氏（住友商事）は「高齢ドライ

バの事故を防ぐ方法は免許返納だけではない。高齢者が安全運転を継続できるシステムが必要だ」と語った。

今後も商用化に向けて、機能や収益面の実証を重ねる考えだ。

## 高齢ドライバー向け運転支援「同乗者効果」にモバイル型ロボット「ロボホン」活用

住友商事、名古屋大学、シャープ、名大発スタートアップのポットスチル（名古屋市昭和区）は、シャープのモバイル型ロボット「ロボホン」を用いた高齢ドライバー向けの運転支援技術を大阪府八尾市でこのほど実証した。今後も実証を重ね、2026年度中の商用化を目指す。

同乗者がいると事故率が低くなる

「同乗者効果」を利用するため、名



(右) ドライバー

## DX関連スキル、シニア層の7割が習得に意欲的

キャディ 査 調

これが見込まれていて、シニア人材が長期的に働き続けるには、DXの上級スキルや知識を身に付ける必要がある。回答の中でも、DX関連の多様化の動きもあり、定着していく。また、「データの分析と活用が製造業に従事するミドル・シニア（26%）」「IoT（モノのインターネット）の導入（19%）」などで、多くの事例もあつた。自動車を含む製造業では、試作の手戻りを減らすため（AI）を用いた検査機能を活用するケースが増えていく。

今後、DXはさらに普及していくことが見込まれていて、シニア人材

がDX関連スキルを習得する意欲的だった人が約7割

が製造業に従事するミドル・シニア（50～70歳代）約400人に実施した調査によると、DX関連の就業率の拡大だ。DX時代を見据えた調査によると、DX関連の就業率は、試作の手戻りを減らすため（AI）を用いた検査機能を活用するケースが見込まれていて、シニア人材の活用シーンが広がること

が見込まれている。企業側には、リモートワークの実施（40%）「だつ

た。このうち半数が現在の勤務先で

の就業を希望しており、1割以上が

他社で現在と同様の業務に就きたい

要になりそうだ。

シニア人材とデジタルトランスフォーメーション（DX）の相性は？

手掛けるキャディ（東京都台東区）

が製造業に従事するミドル・シニア（50～70歳代）約400人に実施した調査によると、DX関連の就業率は、試作の手戻りを減らすため（AI）を用いた検査機能を活用する

人が約7割

が製造業に従事するミドル・シニア（50～70歳代）約400人に実施した調査によると、DX関連の就業率は、試作の手戻りを減らすため（AI）を用いた検査機能を活用する